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▶▶▶详见B2版
医疗行业面临大变革“互联网+医疗”站上风口

安 宁

外资在用行动诠释中国资本市
场的吸引力。4月19日，截至沪深两
市收盘，北向资金净买入163.16亿
元，创年内次高。上周（4月12日-4月
16日），北向资金已合计净买入A股
247.09亿元，超过3月份的187.11亿
元，显示外资持续“加仓”A股。

这也与渣打银行一份调研报告
内容相契合。近日，渣打银行针对境
外机构投资者的2020年度《人民币机
构投资者调研》显示，尽管疫情给全
球经济带来巨大不确定性，境外投资
机构依然普遍看好中国市场。59%
的受访机构表示将“开始投资中国”
或“增加对中国投资”，95%的机构表
示中国市场对其“最重要”或者“日益
重要”。

笔者认为，在当前全球经济仍然
有很大不确定性的背景下，中国市场
对外资形成的“最重要”或者“日益重
要”来自三大因素。

首先，中国经济持续稳定的增长
态势是吸引外资的最直接因素。

4月18日，在博鳌亚洲论坛2021
年年会的首场新闻发布会上发布的

《亚洲经济前景及一体化进程》指
出，在疫情冲击下，亚洲经济体经历
了经济增速大幅下降，但经济表现
明显好于世界其他地区。2020年，
中国以GDP增长2.3%成为全球唯一

实现经济正增长的主要经济体。今
年一季度，中国经济再交出亮眼成
绩单。4月16日，多项经济数据同时

“ 出 炉 ”，一 季 度 GDP 同 比 增 长
18.3%；一季度央企经营效益再创新
高；一季度银行业和保险业的资产
和业务稳健增长……一项项数据再
次印证了中国经济的活力和强劲增
长态势。

与此同时，国际货币基金组织、
世界银行等国际组织纷纷上调今年
中国经济增速预期，显示出对中国经
济发展前景的坚定信心。

对于触觉最敏锐的境外机构投
资者来说，“增加对中国投资”无疑是
最安全也是收益最好的投资。

其次，中国资本市场不断扩大对
外开放，像一块巨大磁石吸引着国际
资本加速进入。

近年来，中国资本市场的对外开
放跑出了“加速度”：证券基金、期货
机构外资股比限制提早全面放开，外
资控股证券公司顺利落地，QFII、
RQFII全面取消额度限制，进一步放
开外国人开立A股账户政策等一系
列开放举措的实施，大大提升了中国
资本市场的国际吸引力。

A股市场国际吸引力的提升，也
吸引着国际资本的主动进入，明晟
(MSCI)、富时罗素、标普道琼斯以及
彭博巴克莱等国际主流指数，相继将
我国股票和债券纳入其指数体系，并

稳步提高纳入权重。
第三，上市公司持续的业绩增长

是吸引外资的重要内在因素。
对于投资者来说，上市公司的业

绩是其考虑投资的一个重要因素，优
质的股票不仅是国内投资者的“最
爱”，也是外资加仓布局的首选，而上
市公司稳定持续增长的业绩，是其投
资吸引力的具体表现。

笔者认为，从当前上市公司年报
和季报透露出的信息可以看到北向
资金大幅净买入的理由。东方财富
Choice数据显示，截至4月19日20点，
共有2075家A股上市公司披露2020年
年报或2020年度业绩快报，这些公司
业绩整体保持了较高增速。其中，
1388家公司报告期内营业收入实现
同比增长，占比达66.89%。此外，有
295家公司披露2021年一季报或一季
度业绩快报，其中，209家公司报告期
内归属母公司股东的净利润实现同
比增长，占比达70.85%。

由此来看，宏观层面，经济活力
强韧性足；微观层面，上市公司业绩
增长强劲，形势喜人；同时，对外开放
的“磁力”越来越强。在这样的大背
景下，外资愿意“增加对中国投资”或
认为中国市场对其“最重要”，也是理
所当然。

外资“加码”A股的三个理由
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2021年4月19日，广州期货交易所揭牌仪式举行。广东省委书记李希、中国证监会主席易会满共同为广州期
货交易所揭牌。下一步，证监会将指导广州期货交易所，坚定不移贯彻新发展理念，立足服务实体经济、服务绿色
发展，坚持市场化、法治化、国际化方向，以产品、制度、技术创新为引领，积极稳妥推进期货市场建设，更好服务我
国生态文明建设和经济高质量发展。

广州期货交易所揭牌仪式在穗举行广州期货交易所揭牌仪式在穗举行

本报记者 吴晓璐

2021年4月19日，广州期货交易
所（以下简称广期所）揭牌仪式在穗
举行。广东省委书记李希、中国证
监会主席易会满共同为广州期货交
易所揭牌。设立广州期货交易所是
落实党中央国务院决策部署，健全
多层次资本市场体系、服务粤港澳
大湾区和国家“一带一路”建设的重
要举措。

当日，证监会副主席方星海表
示，广期所非常重要的一个方向是
支持低碳经济的发展。4月16日，证
监会新闻发言人表示，探索研究碳
期货市场建设，指导广期所积极稳
妥推进碳期货研发工作。

自2020年10月9日筹备组正式
成立，到2021年1月22日广期所正式
获批设立，到4月19日正式揭牌，历
时192天。目前首个上市品种尚未
确定。市场人士认为，广期所大概
率首推商品指数期货。

2019年2月份发布的《粤港澳大
湾区发展规划纲要》提出，支持广州
建设绿色金融改革创新试验区，研
究设立以碳排放为首个品种的创新
型期货交易所。2020年5月份发布
的《关于金融支持粤港澳大湾区建
设的意见》提出，研究设立广州期货
交易所。

“从《粤港澳大湾区发展规划纲
要》可以看出，广期所的定位有两
个，一个是以碳排放权期货为核心，
支持低碳经济、绿色经济发展；另外
一个是创新型的期货交易所。”北京
工商大学证券期货研究所所长胡俞
越在接受《证券日报》记者采访时表
示，“但是，由于目前我国碳排放权
现货市场尚未形成规模，上市碳排

放权期货的基础不够，首个品种不
一定是碳排放权期货，首推商品指
数期货反而更加现实一点。”

“相较于碳排放权期货，商品指
数期货更加容易成功，也有一定基
础。”中钢经济研究院首席研究员胡
麒牧对《证券日报》记者表示。

4月15日，在中国人民银行与国
际货币基金组织联合召开的“绿色
金融和气候政策”高级别研讨会上，
中国人民银行行长易纲表示，预计
今年6月底，中国全国性碳排放权交
易市场将启动运营。

“全国性碳排放权交易市场启
动后，碳排放权期货上市有望提
速。”胡俞越认为，碳达峰、碳中和

“30·60目标”提出之后，市场各方有
望快速形成一致目标。

值得关注的是，广期所是继中
金所之后，我国第二家公司制的期
货交易所。

天眼查App显示，广期所股东有
8位，其中大连商品交易所、上海期
货交易所、郑州商品交易所、中国金
融期货交易所股份有限公司和中国
平安持股均为15%，广东珠江投资控
股集团有限公司持股9%，广州金融
控股集团有限公司持股9%，港交所
持股7%。

胡麒牧表示，相比会员制交易
所，公司制的市场化导向更强，这符
合“充分发挥市场在资源配置中的
决定性作用”的导向。股东中，港交
所的加入，体现了期货市场对外开
放、与国际接轨的导向，让国内期货
市场的价格发现、风险管理功能更
加国际化，有利于提高全球定价
权。另外，国内民企股东的加入，体
现了竞争中性原则，在期货市场上
构建更加公平的竞争环境。

历时192天 广州期货交易所正式揭牌


